

G3A - L'Union européenne, nouveau territoire de référence et d'appartenance

Complétez les éléments manquants à l'aide de la vidéo.

I. Quelles sont les principales caractéristiques de l'Union européenne ?

L'Union européenne (UE) est un rassemblement volontaire d'Etats autour de valeurs communes comme la démocratie et les droits de l'Homme. C'est 27 Etats membres regroupant 441 millions d'habitants. Avant le départ du Royaume Uni, elle concentrait 23% des richesses mondiales.

C'est une organisation régionale dont la construction a été initiée par 6 Etats de l'Europe de l'ouest en 1951 autour de la CECA. Aujourd'hui, c'est devenu un vaste marché commun où les humains, les marchandises, les capitaux et les services circulent librement.

II. Quels sont les facteurs d'unité et de division de l'Union européenne ?

La libre circulation des personnes est un principe fondamental de l'UE. Elle est garantie par les accords Schengen datant de 1995. Cela signifie que les femmes et les hommes sont libres de se déplacer dans les Etats signataires sans subir de contrôle aux frontières. Seuls 22 des 27 pays membres de l'UE ont signé les accords Schengen. Des Etats comme la Bulgarie ou la Croatie n'ont pas signé cet accord. 4 Etats non-membres de l'UE ont signé ces accords : Norvège, Suisse, Islande et Lichtenstein. 1,25 milliard d'Européens se déplacent chaque année librement dans cet espace.

Depuis 2002, une monnaie européenne, l'euro, a été mise en circulation pour 19 Etats de l'UE. Certains pays refusent leur entrée dans cette monnaie unique car ils veulent conserver leur souveraineté monétaire.

L'UE est marquée par des inégalités importantes de développement entre ses Etats et même entre ses régions. Avant 2020, 4 pays produisaient les deux tiers des richesses de l'UE : Allemagne, France, Angleterre et Italie. Les pays d'Europe de l'ouest et du nord sont plus riches que ceux d'Europe centrale et orientale. Pour réduire ces inégalités, l'UE a mis en place une politique régionale de cohésion des territoires. Elle donne plus d'argent aux régions les plus pauvres grâce à un fond appelé : le FEDER. Ce fond européen permet de financer des aménagements comme le pont Calafat-Vidin entre la Bulgarie et la Roumanie financé à plus de 50% par le FEDER en 2013.

Depuis quelques années, l'UE est critiquée et remise en cause. Le 23 juin 2016, les Britanniques par référendum choisissent de quitter l'UE. Des partis politiques appellent aussi en France à sortir de l'UE. On dit qu'ils sont eurosceptiques.

III. Un projet transfrontalier

Nom du projet : Hôpital de Puigcerda (Vallée de Cerdagne)

OÙ ?

Etats concernés :

France
Espagne

Frontières :

Frontière pyrénéenne
franco-espagnole

QUAND ?

Date de début du projet :

Septembre 2014

COMMENT ?

Quelles actions ?

Différents services :
Radiologie, neurologie
traumatologie, maternité
urgences, cardiologie...

QUI ?

Nombre d'habitants concerné

Bassin de vie de
32 000 habitants

Collectivités territoriales

Occitanie
Catalogne

Organismes européens

Financement à 65%
par des fonds européens

POURQUOI ?

Quels objectifs ?

Fournir un accès aux soins à un espace qui en était dépourvu
Gérer les accidents de ski des 12 stations à proximité